



# Castells dará casi un millón de euros a las universidades públicas catalanas para una conferencia «fantasma»

El dinero está destinado a la celebración de una conferencia de educación superior de la Unesco sobre la que ni el ministerio ni el organismo de la ONU aportan información

JOSEFINA G. STEGMANN  
MADRID

**E**l Ministerio de Universidades ha adjudicado en los Presupuestos de 2021 una partida de casi un millón de euros (870.000) a la Asociación Catalana de Universidades Públicas (ACUP) para la celebración de una conferencia de la que apenas hay información o, al menos, no se quiere ofrecer. Se trata de la 3ª Conferencia Mundial sobre la Educación Superior de la Unesco que tendrá lugar en Barcelona (por acuerdo de la alcaldesa, Ada Colau, con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez) pero la Unesco no ha sabido informar a ABC con claridad cuándo va a tener lugar. Unos miembros del organismo internacional dicen que será en septiembre de 2021, otros en octubre, y la ACUP que no hay fecha.

Tampoco se sabe quién va a participar y para qué se utilizará el casi millón de euros. De hecho, desde el organismo de Naciones Unidas se llegó a preguntar a este periódico por qué ABC «quería saber cuánto dinero se iba a gastar» en la conferencia.

El Ministerio de Universidades tampoco dio información. «Lo de la conferencia me lo sé, pero tienes que hablar con prensa para hablar conmigo; no te puedo contestar directamente», dijo la funcionaria de Universidades encargada del evento. Y el departamento de prensa decidió que ABC no obtuviera más detalles: «Desde el gabinete me piden contarlos cuando estén más cerrados los detalles y no a medias», contestaron en dicho departamento. Lo que sí

## Los campus catalanes, los únicos en recibir dinero de los PGE

En los distintos en los Presupuestos Generales del Estado desde el año 2011 hasta la fecha, no ha habido partidas similares a las que para 2021 el Ministerio de Universidades destina a la Asociación Catalana de Universidades Públicas (ACUP). Anteriormente solo ha recibido dinero la Universidad de Salamanca (en 2012, 2013, 2014, 2015, 2016, 2017 y 2018) con motivo de la celebración del VIII Centenario de la primera universidad en lengua española y, en todo caso, las cantidades han sido mucho menores, salvo la de 2018 (500.000 euros) a las que se otorga ahora. Los Presupuestos de 2019 y 2020 también preveían dinero, pero no se pagó, según indican en la Universidad de Salamanca.

**PRESUPUESTOS GENERALES DEL ESTADO**  
ESTADO, CC.LL., RESTO DE ENTIDADES DE DERECHO PÚBLICO  
DEL SECTOR PÚBLICO ADMINISTRATIVO ESTATAL CON  
PRESUPUESTO LIMITATIVO Y S. SOCIAL

Subvenc. 33 MINISTERIO DE UNIVERSIDADES  
Programa: 3202 Enseñanza universitaria

Orden	Descripción	Importe	Total
33.00	SECRETARÍA GENERAL DE UNIVERSIDADES		
1	GASTOS DE PERSONAL		
10	Altos cargos		
12	Fuenciones		
13	Laborales		
14	Cuotas, prestaciones y gastos sociales a cargo del empleador		
15	Seguridad Social		
10001	TOTAL GASTOS DE PERSONAL	240,24	240,24
2	GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS		
21	Reparaciones, mantenimiento y conservación		
22	Materiales, suministros y otros		
20001	Atenciones protocolarias y representativas		
22700	Estudios e informes técnicos		
23	Indemnizaciones por parte del servicio		
20001	TOTAL GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS	1.013,14	1.013,14
3	GASTOS FINANCIEROS		
30	Intereses de deudas y otros gastos financieros		
301	Intereses de deudas		
300	TOTAL GASTOS FINANCIEROS		
4	TRANSFERENCIAS CORRIENTES		
44	A Sociedades, Entidades Públicas Empresariales, Fundaciones y resto de entidades del Sector Público Estatal		
441	A la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED)		
44117	A la UNED para fines de funcionamiento		
44118	A la UNED para gastos de funcionamiento		
44119	A la UNED para gastos de funcionamiento		
44120	A la UNED para el pago del acceso a la universidad de estudiantes extranjeros	67.882,00	67.882,00
44121	A la UNED para el pago del acceso a la universidad de socios asociados de la LOU	225,56	225,56
44122	A la UNED para el pago del acceso a la universidad de socios asociados de la LOU	287,00	287,00
45	A Comunidades Autónomas		
451	A la Universidad de Salamanca para la celebración del centenario del Centenario Unesco: Centenario del Young European (YOUNG EUROPEAN)		
450	A la Universidad de Salamanca para apoyar la financiación que corresponde a los Centros y Entidades Universitarias de Castilla y León	11.878,80	11.878,80
451	A las Universidades públicas para colaboración del Programa Universitario Europeo	209,00	209,00
451	A las Universidades públicas para colaboración del Programa Universitario Europeo		
451	A la Fundación César Carlos para sus actividades	150,00	150,00
452	A la Asociación Catalana de Universidades Públicas (ACUP) para la 3ª Conferencia Mundial sobre la Educación Superior de la UNESCO	870,00	870,00
453	Para financiar medidas de apoyo institucional a los sindicatos del sector	45,00	45,00

A la Fundación César Carlos para sus actividades	150,00
A la Asociación Catalana de Universidades Públicas (ACUP) para la 3ª Conferencia Mundial sobre la Educación Superior de la UNESCO	870,00
Para financiar medidas de apoyo institucional a los sindicatos del sector	45,00



El ministro de Universidades, Manuel Castells, en el Congreso

EFE

se sabe es que se celebrará en Barcelona. O que Castells fue propuesto por Colau para ponerse al frente de la cartera de Universidades, y es conocida la simpatía del ministro de Universidades hacia el separatismo catalán. Conocidas son sus declaraciones sobre el juicio a los presos del 1-O en el Supremo: «Una injusticia que será recordada en la historia y que manchará por mucho tiempo la credibilidad democrática de nuestro país», según publicó él mismo en un artículo en «La Vanguardia».

Los organizadores de la conferencia y destinatarios del dinero son la ACUP formada por la Universidad de Barcelona, la Autónoma de Barcelona, la Politécnica de Cataluña, la Pompeu Fabra, la de Gerona, la de Lérida, la Rovira i Vir-

gili y la Oberta de Cataluña, donde Castells daba clase. «Que la conferencia la apoye la ACUP podría tener cierto sentido, pero el problema es que esta asociación se ha utilizado con fines propagandísticos y de agitación; por ejemplo, cuando los rectores de las universidades que la integran publicaron simultáneamente en noviembre de 2019, al conocerse las sentencias del Supremo por el 1-O, manifiestos defendiendo a los políticos presos», recuerda Jorge Calero, portavoz de Universitaris per la Convivència, colectivo de profesores de enseñanza superior catalanes, que surge en septiembre de 2018 para que las universidades «dejen de pronunciarse políticamente en nombre de todos sus miembros». La ACUP también publicó

**Agitación**  
*«La ACUP se ha usado con fines propagandísticos y de agitación», dice Universitarios por la Convivència*

un comunicado el pasado 3 de octubre condenando la inhabilitación del expresidente de la Generalitat, Quim Torra. «Sin respetar la decisión del Tribunal Supremo y el Tribunal Superior de Justicia de Cataluña, consideramos que no ayuda a vehicular el conflicto por la vía política y por el diálogo entre instituciones y gobiernos». En marzo de 2018 hicieron público su «profundo malestar por los encarcelamientos de varios dirigentes y cargos políticos».

Desconcierto también genera que ni la Unesco ni Universidades puedan aportar más información sobre la conferencia. Lo más concreto que se ha dicho fue que «estamos con los preparativos y si todo va bien participarán entre 1.500 y 2.000 personas. Será híbrida, es decir, presencial y online», apuntó a este periódico Paz Portales, de la Unesco, que añadió que «no solo financia España; hay diversos tipos de colaboración». Para tener más detalles, ABC también se puso en contacto con la Delegación Permanente de España ante la Unesco, que facilitó el contacto del Consejero de Educación, Jorge Garcés Ferrer, que dijo que él no llevaba educación superior y que había que preguntar al ministerio. Por su parte, la ACUP asegura que aún no hay fecha de celebración ni programa cerrado. «Solo se puede confirmar que será en otoño de 2021 y que la ACUP será el partner local para la organización», informa Esther Armora.

### Se desconocen los ponentes

La Unesco celebró dos conferencias anteriores, similares a la que ahora se quiere hacer en Barcelona y de la que, pese a tener lugar dentro de menos de un año, no se sabe nada. Tampoco hay mucha información sobre las otras dos, que tuvieron lugar en París en 1998 y 2009. «A once años vista y con la sede cerrada para consultar archivos, no tengo más información. En general participan en nuestras conferencias autoridades ministeriales, representantes del mundo académico y universitario, y de otros organismos multilaterales, donantes, etcétera. Pero de esa en concreto no recuerdo detalles», explicó a ABC una funcionaria de la Unesco.

En la página del organismo solo se recuerda que en 2009 hubo 1.450 participantes y que entre los conferenciantes estuvo Jill Biden, esposa del presidente electo de EE.UU. o el primer ministro de Namibia.

## Unescocat, una relación peligrosa entre la Unesco y Cataluña

La relación de la Unesco con Cataluña no se limita a la conferencia. Tal como cuenta Juan Pablo Cardenal en su libro «La telaraña: la trama exterior del procés», Unescocat se fundó en 1984 para promocionar los ideales de la Unesco en Cataluña y potenciar la presencia de la lengua y cultura catalanas. Uno de los dirigentes de

Unescocat fue Agustín Colomines, autor de la frase «Sin muertos, la independencia de Cataluña tardará más en llegar». El actual presidente de Unescocat, Eduard Vallory, es próximo a ERC y responsable de un programa de innovación pedagógica, scola Nova XXI, sistema educativo alternativo al actual modelo que Vallory discutió con el

ex número dos de la Consejería de Economía, Josep María Jové en 2016 y que este anotó en la famosa agenda Moleskine.

Según las anotaciones, en aquella reunión abordaron la educación como «estructura de Estado» de la futura república. Debido a sus actos antiespañoles, el Gobierno abrió un expediente que si prospera supondrá la pérdida de Unescocat de sus estatus en la Unesco y en Ecosoc, otro órgano de la ONU.

## Pacto Gobierno-PDEcat

### Cesiones en los Presupuestos a cambio de apoyo a la universidad de Castells

A. CABEZA BARCELONA

El PDEcat anunció ayer un acuerdo con el Gobierno por el que sus cuatro diputados en el Congreso apoyarán los Presupuestos Generales del Estado para 2021, a pesar de no ser necesarios sus votos a favor para que estos prosperen. El «sí», con el que la formación heredera de Convergència se desmarca de Junts y quiere mostrarse como una alternativa útil, lo avanzó Ferran Bel, su líder en el Congreso, y lo ratificó poco después Àngels Chacón, que será su candidata al Parlamento catalán, y llega a cambio de varias concesiones en varios ámbitos.

Entre ellas, destaca un traspaso de los fondos de Hacienda para Cercanías de Cataluña –de unos 240 millones de euros– y un cambio jurídico para salvar la «viabilidad económica» y dar alas así a la Universitat Oberta de Catalunya (UOC), de donde precisamente es catedrático desde hace varios años el actual ministro de Universidades, Manuel Castells. En concreto, la universidad que se dedica exclusivamente a la educación a distancia podrá asegurar la contratación de sus 5.000 profesores con una fórmula que los equipararía a los catedráticos de la pública, a pesar de tratarse de un organismo con estatutos privados. De no ser así, la universidad, que imparte clases a distancia, «no podía asumir el coste extra de contratarlos», especificó Chacón.

### Universidad «mimada»

Esta licencia en favor de la facultad digital catalana no deja de llamar la atención porque llega escasos días después de que el ministerio que dirige Castells anunciara sus planes para poner coto a la creación de nuevas universidades, en otro gesto que parece hecho como anillo al dedo para la UOC. El borrador de real decreto que se estaría ultimando fijaría que únicamente puede denominarse «universidad» aquellas que además de títulos oficiales de grado, máster o doctorado dedican parte de su trabajo a la investigación, transferencia de conocimiento o innovación. La nueva normativa es vista, entre del sector y como destacó hace días ABC, como un ataque a los centros privados y especialmente de dedicación online, a los que hasta ahora no se les exigía tanto en materia de investigación y que, por eso, se dedicaban básicamente a los estudios. De hecho, la UOC es una de las pocas universidades a distancia que destina parte de sus recursos a estas prácticas.